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Sumaré avalia ambientes digitais
e ensino híbrido para as escolas
Unidades municipais poderão receber no futuro novos espaços digitais para complementar ensino tradicional; 
laboratórios maker são citados para a cidade com viés tecnológico; modelo já foi aprovado em Goiânia      PÁGINa 09
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A Prefeitura de Hortolândia segue avançando na construção do Parque So-
cioambiental do Jardim Amanda, um dos maiores espaços de lazer do municí-
pio. Nesta sexta-feira (28), o prefeito José Nazareno Zezé Gomes (Republicanos) 
realizou uma vistoria nas obras e acompanhou de perto os trabalhos em anda-
mento. A primeira etapa do parque deve ser entregue em maio, como parte das 
celebrações dos 34 anos de emancipação da cidade.                                       PÁGINa 04

A Univesp (Universidade Virtual do Estado de São Paulo) oferece 3.738 vagas pa-
ra cursos gratuitos de graduação online em municípios da região de Campinas, 
que inclui Sumaré, Hortolândia e Monte Mor. Em todo o Estado são 22.935 va-
gas, destinadas a 432 polos, de 373 municípios (capital, interior e litoral). As ins-
crições podem ser feitas até o dia 07 de abril pelo site www.vestibular.univesp.br. 
O custo da inscrição é de R$ 47,50. Para Sumaré são ofertadas 135 vagas.    PÁGINa 07

Monte Mor é a cidade entre os municípios da área de cobertura do Tribuna Li-
beral que mais registrou mortes de pedestres no trânsito durante o mês de janei-
ro de 2025, segundo dados divulgados pelo Infosiga (Sistema de Informações Ge-
renciais de Acidentes de Trânsito do Estado de São Paulo). Foram duas ocorrên-
cias fatais envolvendo pedestres na cidade, enquanto Paulínia contabilizou um 
caso. Na região de Campinas, Monte Mor só perde para a metrópole.         PÁGINa 08

Paulínia passou a intensificar a agenda verde na gestão em 2025, olhando para 
a sustentabilidade e para a preservação ambiental. Uma das principais metas 
ambientais do prefeito Danilo Barros (PL) é a reabertura do Parque Ecológico 
Municipal no formato de Parque Natural. O projeto do novo Parque Ecológico 
foi analisado nesta semana pelo prefeito, que tem como objetivo transformar o 
espaço em um ambiente de preservação.                                                              PÁGINa 06

avança construção do maior 
espaço de lazer de Hortolândia

univesp abre 3,7 mil vagas
para graduação na região

Zoológico de Paulínia poderá 
se tornar Parque Natural

Monte Mor é a que mais registra
morte de pedestres no trânsito

MeDIDa eMerGeNCIal

Nova Odessa avança na 
recuperação de vias rurais 
afetadas pelos temporais
Equipes da Prefeitura de 
Nova Odessa continuam 
com o cronograma emer-
gencial de recuperação 
de estradas rurais e de 
acesso a bairros de chá-

caras de veraneio da ci-
dade, muitas das quais 
foram severamente afe-
tadas pelas fortes chuvas 
do final de janeiro e iní-
cio de fevereiro.   PÁGINa 06

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

Buscando novas oportunidades?
Confira na página 04 mais de

vinte vagas em aberto!

TRês cidades possuem alTo poTencial paRa imóveis PÁG. 05

reDe PúblICaCrIaNÇaS COM tea

estudantes da região farão 
intercâmbios gratuitos   PÁGINa 12

Criação de ‘escola de Gênios’ 
é proposta em Sumaré    PÁGINa 03
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OJardim Amanda, um dos maiores 
bairros da América Latina, final-
mente ganhará um espaço de la-

zer e convivência à altura de sua impor-
tância: o Parque Socioambiental do Jar-
dim Amanda. Com cerca de 40 anos de 
história, a comunidade poderá, em bre-
ve, desfrutar de uma área verde planejada, reple-
ta de equipamentos para esporte, cultura e lazer. 
Mas essa conquista só se torna significativa quan-
do lembramos das dificuldades enfrentadas pe-
los moradores ao longo de décadas.

Nos primeiros 20 anos de existência, o Jardim 
Amanda conviveu com a total falta de infraes-
trutura. Um bairro sem qualquer tipo de plane-
jamento, criado para receber os migrantes de vá-
rias localidades do Brasil, que vieram trabalhar 
nas empresas, especialmente em Campinas. As 
ruas eram de terra batida, esgoto a céu aberto e 
constante falta d’água eram parte da rotina da 
população. O transporte público era escasso e 
ineficiente, e a violência se alastrava pelas ruas, 
impondo medo aos moradores. As altas taxas de 
homicídios demonstravam a vulnerabilidade de 
uma população que lutava para viver com digni-
dade. O crime atingia até mesmo as instituições 
públicas, como no início dos anos 2000, quando 
a delegacia localizada na avenida Brasil, próxima 
ao CAIC, foi arrombada durante a madrugada e 
teve suas armas levadas sem qualquer resistência.

A mudança de chave começou em 2004, com a 
eleição do saudoso prefeito Angelo Perugini, que 
assumiu a administração em 2005 e iniciou um 
processo de transformação do bairro. O primei-
ro grande avanço no Jardim Amanda foi a pavi-
mentação asfáltica das ruas, realizada sem cus-

tos para os moradores, acompanhada da 
instalação de redes de esgoto. A chegada 
dessa infraestrutura básica trouxe digni-
dade e segurança à população e abriu ca-
minho para novos investimentos.

Com as melhorias, escolas foram cons-
truídas, unidades de saúde implantadas 

e o primeiro teatro da cidade foi inaugurado no 
bairro, consolidando o Jardim Amanda como uma 
referência em estrutura urbana. O comércio local 
cresceu exponencialmente, tornando-se um dos 
mais fortes do município. Serviços públicos pas-
saram a atender a população com eficiência, e a 
qualidade de vida melhorou consideravelmente.

Agora, na administração do prefeito Zezé Go-
mes, com a construção do Parque Socioambiental 
do Jardim Amanda, a comunidade ganha um es-
paço que simboliza não apenas lazer e bem-estar, 
mas também pertencimento. O novo parque repre-
senta o fechamento de um ciclo de avanços e de-
senvolvimento. Equipado com pista de caminha-
da, quadras esportivas, academias ao ar livre, play-
grounds e áreas de convivência, o local será um 
ponto de encontro para famílias, jovens e idosos.

Este parque não é apenas um espaço verde. Ele 
é a prova de que a luta por melhorias vale a pe-
na, que a transformação é possível e que os mo-
radores do Jardim Amanda podem, enfim, des-
frutar de um ambiente que reflete sua resiliência 
e força. O bairro, que antes lutava para sobreviver 
em meio à precariedade, agora celebra um novo 
tempo, onde qualidade de vida e infraestrutura 
caminham juntas. O Parque do Jardim Amanda 
é, sem dúvidas, um presente mais do que mere-
cido para essa comunidade que tanto batalhou 
por um futuro melhor.

Jardim Amanda: um bairro 
que agora terá um parque 
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BrK ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPa macarenko....................3903-1455
Prefeitura municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda municipal..................3873-2656
Polícia militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital regional..................3828-4727
rodoviária...............................3873-2026
Cartório de registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w hORTOLÂNDIa
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura municipal............3965-1400
Câmara municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda municipal.................3809-8000
Polícia militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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Concurso 2834
5ª feira, 27 de Fevereiro de 2025

Concurso 3331
5ª feira, 27 de Fevereiro de 2025

Concurso 2781
4ª feira, 26 de Fevereiro de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2740
4ª feira, 26 de Fevereiro de 2025

Concurso 6669
5ª feira, 27 de Fevereiro de 2025
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Sol o dia todo sem 
nuvens no céu, com aumento 

de nebulosidade à noite. 
não chove. 
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Marcelo Pendezza  é jornalista

Arelação entre ansieda-
de e inteligência tem si-
do um tópico de inte-

resse contínuo na comunidade 
científica. Recentemente, o Dr. 
Fabiano de Abreu Agrela, Pós 
PhD em Neurociências, biólo-
go, e especialista em genômi-
ca, trouxe novas percepções 
sobre esta conexão intrigante.

“A ansiedade frequentemen-
te é vista sob uma luz negati-
va, mas ela pode ser um sinal 
de uma mente mais ágil e per-
ceptiva”, explica Dr. Agrela, 
também membro da Society 
for Neuroscience nos Estados 
Unidos e presidente da ISI So-
ciety, sociedade de pessoas 
com muito alto QI.

Um estudo de 2018, citado 
por Dr. Agrela, revela que indi-
víduos com altos QIs, como os 
membros da Mensa, têm maior 
propensão a transtornos psi-
cológicos. “Cerca de 20% dos 
membros da Mensa relataram 
diagnósticos de transtornos de 
ansiedade”, destaca Dr. Agrela 
de acordo com o estudo, apon-
tando para uma possível cor-
relação entre alta inteligência 
e saúde mental.

Esta descoberta apoia a teo-
ria do “cérebro hiperativo-cor-
po hiperativo”, examinando a 
relação entre inteligência e rea-
ções ao estresse. “Pessoas com 
um QI mais elevado e a possi-
bilidade de transtorno de an-
siedade generalizada em al-
guns casos”, acrescenta Dr. 
Agrela, referindo-se a um es-
tudo de 2011.

O papel da inteligência emo-
cional nesta relação também é 
significativo. “Diferentes níveis 
de inteligência emocional po-
dem estar associados a distúr-
bios emocionais, como ansie-
dade e depressão”, observa Dr. 
Agrela, com base em um estu-
do de 2021.

Adicionalmente, a pesquisa 
indica que a inteligência ver-
bal está particularmente liga-
da a sentimentos de ansieda-
de. “Isso pode ser devido à ha-
bilidade linguística avançada, 
um traço comum em pessoas 
altamente inteligentes”, suge-
re Dr. Agrela.

Em um estudo conduzido 
pela IIS Society em 2023, que 
compreende indivíduos com 
QI ainda mais elevado que os 
membros da Mensa, observou-
-se uma tendência interessan-
te relacionada à ansiedade. “É 
importante considerar que a 
predisposição para realizar 
testes de QI muitas vezes de-
corre de comportamentos que 
atraem atenção, sejam eles po-
sitivos ou negativos. Esse fenô-
meno sugere que aqueles que 
buscam avaliação de QI podem 
já apresentar traços comporta-
mentais distintos.”

O estudo revela uma corre-
lação entre altos níveis de QI e 
uma maior incidência de an-
siedade, levantando questões 
sobre as implicações psicoló-
gicas dessas descobertas. Além 
disso, ao comparar com dados 
da Mensa, torna-se evidente 
que as nuances da inteligência 
e seu impacto na saúde mental 
exigem uma análise mais apro-
fundada.

Relação entre 
superdotação 
e ansiedade

Dr. Fabiano de abreu agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro da 
Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos, membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido e da APA - American 

Philosophical Association também nos Estados 
Unidos. Mestre em Psicologia, Licenciado em 

Biologia e História; também Tecnólogo em 
Antropologia e filosofia com várias formações 
nacionais e internacionais em Neurociências

Assoei o nariz, cocei a orelha e tomei ba-
nho, dois uísques e dez refrigerantes. Es-
ta é nossa sugestão de resposta aos fun-

cionários das agências federais que receberam 
o e-mail de Elon Musk os convocando a listar 
as cinco atividades realizadas na semana pas-
sada, sob pena de demissão caso recusassem. 
O probleminha é que o alto escalão de inúme-
ras agências instruiu seu pessoal a ignorar es-
sa calculada sandice de Elon, o rei sol da nova 
América. Não respondam, não deem bola, dis-
seram o FBI, o Departamento de Saúde e Ser-
viços Humanos, o Departamento de Defesa, o 
Departamento de Estado, de Energia, de Segu-
rança Interna e o Departamento de Justiça, en-
tre outros. O mais grave, ou ridículo, é que es-
sas agências são administradas por aliados im-
portantes de Donald Trump, entre eles Marco 
Rubio e o secretário de Saúde antivacina Ro-
bert F. Kennedy Jr..

O banzé se instalou, e até o momento desta 
gravação, quarta pela manhã, Trump primeiro 
se fez de neutro, depois endossou a ordem de 
Musk, amanhã nem Deus, em sua onisciência, 
sabe que rumo a confusão vai tomar. Trump 
chegou a cogitar que quem não respondesse a 
diretiva seria semidemitido. Falta esclarecer 
quais as funções e remuneração de um funcio-
nário demitido pela metade. Já Musk, o chefe 
do informal e ilegal Departamento de Eficiên-
cia Governamental (Doge), foi mais incisivo: ou 
responde, ou renuncia e vai para a rua.

Com o mundo pegando fogo, o avanço da extre-
ma-direita, recessão, a rendição forçada da Ucrâ-
nia, que ainda pagará compensações de guerra 
(em lítio e outros minerais raros) aos EUA, inver-
tendo totalmente a máxima de que é o país inva-
sor (Russia), e não o invadido, que arca com es-
te fardo, por que escolhemos este bate-boca his-
triônico como tema de nossa coluna?

Canibalismo na cúpula trumpista
Marília Fiorillo é Professora de Filosofia Política e Retórica da Escola de Comunicações e Artes da USP. Prêmio Jabuti em 1981 e 1999, 

trabalhou como jornalista em Veja e Folha de S. Paulo, e foi editora de política internacional na revista Isto É/Jornal da USP
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Da porteira para fora (406)
A Teoria Sucumbe Diante das Evidências

Muitas empresas e organizações públi-
cas dedicam tempo e recursos para pro-
jetar o futuro. Criam planos estratégicos, 
definem metas ambiciosas, elaboram in-
dicadores de desempenho e estipulam 
objetivos de longo prazo. No entanto, fre-
quentemente ignoram um passo funda-
mental: o diagnóstico da situação atual.

Como dizia Aristóteles, “a teoria su-
cumbe diante das evidências”. Planejar 
sem compreender as ineficiências inter-
nas, os gargalos operacionais e os reais 
desafios é como traçar um mapa sem 
saber onde se está. Sem um diagnósti-
co preciso, os objetivos estratégicos tor-
nam-se apenas boas intenções, fadadas 
ao insucesso.

O trabalho de olhar para dentro da or-
ganização é muitas vezes mais complexo 
do que decidir para onde ir. Queremos 
vender mais, reduzir custos, adotar no-
vas tecnologias – mas quais são os ver-
dadeiros entraves que impedem o cres-
cimento? O que o cliente realmente sen-
te, mas não expressa? O que ele gostaria 
que fosse diferente, mas nem sabe for-
mular em palavras?

Steve Jobs dizia: “As pessoas não sabem 
o que querem até você mostrar a elas”. Da 
mesma forma, Henry Ford afirmou: “Se 
eu perguntasse às pessoas o que elas que-
riam, diriam cavalos mais rápidos”. Am-
bos entenderam que o verdadeiro dife-
rencial não está apenas em responder aos 
anseios do mercado, mas em diagnosti-
car necessidades latentes e propor solu-
ções inovadoras.

Contudo, para que um diagnóstico es-
tratégico seja eficiente, ele precisa ir além 
da identificação de gargalos. É necessá-
rio pensamento estratégico – um processo 
que conduz a organização não apenas à 
constatação dos problemas, mas à criação 
de uma linha condutora para a solução.

Muitas empresas caem na armadilha 
de confundir barulho organizacional com 
mudança real. Adotam modismos geren-
ciais, implementam soluções fragmenta-
das e transformam a gestão em uma su-
cessão de “acupunturas gerenciais” des-
conectadas entre si. No final, a organiza-
ção perde de vista o objetivo maior: ali-
nhar cada ação a uma estratégia que pro-
duza impacto real e sustentável.

O diagnóstico estratégico deve ser a 
espinha dorsal de qualquer processo de 
transformação. Ele exige coragem pa-
ra reconhecer falhas, rigor na análise 
de dados e sensibilidade para captar si-
nais do ambiente interno e externo. No 
entanto, de nada adianta um excelente 
diagnóstico se as pessoas certas não es-
tiverem nas funções corretas. É funda-
mental contar com profissionais com-
petentes, comprometidos e com vonta-
de real de fazer acontecer. Afinal, são as 
pessoas que transformarão diagnósticos 
em resultados concretos.

Planejar é essencial. Mas, sem um 
diagnóstico profundo e honesto – alia-
do a uma equipe preparada para execu-
tar as mudanças –, toda estratégia se tor-
na uma mera hipótese prestes a sucum-
bir diante da realidade.

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O brasão do município 
de Sumaré passará por 
uma revitalização, em uma 
iniciativa que busca preser-
var e modernizar esse sím-
bolo histórico. A decisão foi 
tomada após reunião en-
tre representantes do poder 
público e a Associação Pró-
-Memória de Sumaré, que 
ocorreu nesta semana, na 
sede da entidade.

O encontro contou com 
a presença de Alaerte Me-
nuzzo, da Associação Pró-
-Memória, do superinten-
dente da Secretaria de Co-
municação Jonathan Ke-
nichi Ishibashi e do geren-
te de comunicação Hud-
son Roney. Durante a re-
união, foram discutidos 
ajustes técnicos e históricos 
para garantir que a atua-
lização do Brasão respei-
te sua identidade original, 
ao mesmo tempo em que 
se adapta às necessidades 
de comunicação visual da 
administração municipal.

Jonathan Kenichi Ishi-
bashi falou sobre a impor-
tância da revitalização. “O 
brasão é um dos principais 
símbolos da cidade e re-
presenta nossa história e 
identidade. Essa moderni-
zação respeita o passado e 
também facilita sua apli-
cação em diferentes ma-
teriais e plataformas digi-
tais”, explicou.

O secretário de Comu-
nicação João Cleto tam-
bém ressaltou a relevância 
do projeto. “Essa atualiza-

ção faz parte de um esfor-
ço maior de valorização da 
memória e identidade de 
Sumaré. Trabalhamos em 
conjunto com especialistas 
para garantir que cada de-
talhe seja preservado com 
respeito e precisão históri-
ca”, afirmou.

Com a aprovação, a pró-
xima etapa será a finaliza-
ção do desenho e sua im-
plementação nos materiais 
oficiais da prefeitura.

A Associação Pró-Memó-
ria de Sumaré é uma entida-
de de direito privado, sem 
fins lucrativos, fundada em 
14 de janeiro de 2004. Sua se-
de está localizada no Centro 
de Memória “Thomaz Dido-
na”, na Praça da República, 
102, em um prédio histórico 
de 1913, reconhecido como 
patrimônio cultural tomba-
do pelo município.

Com a missão de resga-
tar, preservar e divulgar a 
história de Sumaré, a Pró-
-Memória desenvolve um 

trabalho contínuo de pro-
teção, organização e con-
servação de seu acervo. Seu 
arquivo reúne uma vasta 
coleção de documentos 
textuais, fotografias, jor-
nais, materiais audiovi-
suais e itens museológicos, 
essenciais para manter viva 
a memória da cidade e da 
região. O acervo conta com 
aproximadamente 250 mil 
documentos, uma extensa 
coleção de jornais, mais de 
150 mil fotografias digitali-
zadas, além de livros, ma-
nuscritos e outros registros 
históricos, que passam por 
processos de catalogação e 
digitalização para facilitar 
o acesso da população.

Para tornar essas infor-
mações acessíveis ao pú-
blico, a entidade promove 
diversas iniciativas, como 
palestras, exposições, pu-
blicações periódicas e li-
vros, além da participação 
em eventos culturais e edu-
cacionais.

Brasão de Sumaré passará por 
revitalização para resgatar história

Objetivo do município é modernizar o símbolo e 
ao mesmo tempo respeitar sua identidade original

PReseRvaçãO Da IDeNtIDaDe

divulgação

Em trâmite na Câmara Municipal, proposta visa oferecer 
uma estrutura completa para atendimento terapêutico, 
capacitação de familiares e inclusão social, além de 
promover parcerias com instituições públicas e privadas

Sumaré pode estar pres-
tes a dar um passo na inclu-
são e atendimento especia-
lizado a crianças, adoles-
centes e adultos com Trans-
torno do Espectro Autista 
(TEA). O vereador Rai do 
Paraíso (Republicanos) 
acaba de propor um projeto 
de lei para a criação da “Es-
cola de Gênios”, um centro 
de atendimento multidisci-
plinar e suporte especiali-
zado para pessoas com TEA 
e seus familiares.

A proposta, que aguar-
da aprovação pela Câma-
ra Municipal, visa ofere-
cer uma estrutura comple-
ta para atendimento tera-
pêutico, capacitação de fa-
miliares e inclusão social, 
além de promover parce-
rias com instituições pú-
blicas e privadas.

O projeto prevê que a 
“Escola de Gênios” contará 
com profissionais especia-

lizados em diversas áreas, 
incluindo psicologia, fo-
noaudiologia e terapia ocu-
pacional. Dentre seus prin-
cipais objetivos estão ofe-
recer suporte terapêutico 
especializado, capacitar e 
orientar familiares e cui-
dadores, desenvolver ati-
vidades para inclusão so-

cial e capacitação profis-
sional de pessoas com TEA, 
estabelecer parcerias para 
ampliar a rede de atendi-
mento e apoiar a rede mu-
nicipal de ensino na inclu-
são educacional de alunos 
com TEA.

A metodologia adotada 
na “Escola de Gênios” po-
derá se basear em aborda-
gens reconhecidas, como 
Análise do Comportamen-

to Aplicada (ABA), visando 
o desenvolvimento e a in-
clusão dos atendidos.

Os atendimentos serão 
realizados de forma indivi-
dual ou coletiva, conforme 
a necessidade de cada pa-
ciente, com ênfase na auto-
nomia, comunicação e ha-
bilidades sociais, segundo 
o projeto. O atendimento 
será gratuito e disponibi-
lizado mediante encami-
nhamento dos serviços de 
Saúde, Assistência Social 
e Educação do município.

A gestão da “Escola de 
Gênios” poderá ser reali-
zada por uma instituição 
do terceiro setor, seleciona-
da através de chamamento 
público. O Poder Executivo 
também poderá firmar par-
cerias com organizações da 
sociedade civil, universi-
dades e instituições priva-
das para garantir a eficácia 
do projeto. Caso considera-
da viável pelo Executivo, a 
“Escola de Gênios” poderá 
ser instalada em um imó-

Rai do Paraíso quer ‘Escola de Gênios’ 
para crianças com TEA em Sumaré 

Projeto de lei foi recém-protocolado no Legislativo de Sumaré pelo vereador Rai do Paraíso

divulgação

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

vel público, com estrutu-
ra operacional conforme a 
disponibilidade orçamen-
tária do município.

“A necessidade de um 
espaço especializado pa-
ra atendimento multidis-
ciplinar e suporte às pes-
soas com TEA e seus fami-

liares é premente, conside-
rando o aumento do núme-
ro de diagnósticos e as di-
ficuldades de acesso a tra-
tamentos adequados na re-
de pública de saúde. A ‘Es-
cola de Gênios’ promoverá 
inclusão social, autonomia 
e qualidade de vida, ofere-

cendo suporte terapêutico e 
profissional que garantam a 
inserção digna dessas pes-
soas na sociedade. Além 
disso, possibilitará a capa-
citação dos familiares e da 
rede educacional, assegu-
rando um atendimento ho-
lístico e eficaz”, afirma Rai.

Pelo projeto, 
atendimento 

será gratuito e 
disponibilizado por 
encaminhamento
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NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  AJUDANTE DE EXPEDIÇÃO

  AJUDANTE DE MONTAGEM

  ASSISTENTE DE EXPEDIÇÃO

  ASSISTENTE COMERCIAL

  ANALISTA CONTÁBIL

  AJUDANTE DE PRODUÇÃO

  ATENDENTE

  AUXILIAR ADMINISTRATIVO

  AUX. DE CARGA E DESCARGA

  AUXILIAR DE CORTE

  AUXILIAR DE EMBALAGEM

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  AUXILIAR DE LIMPEZA

  AUXILIAR DE PRODUÇÃO

  ELETRICISTA MONTADOR

  COORDENADOR ESCOLAR

  CONFERENTE

  BALCONISTA

  EMPILHADEIRISTA

  MEC. MANUTENÇÃO TÊXTIL

  MONITOR DE TRANSP. ESCOLAR

  SEPARADOR DE MERCADORIAS

  SOLDADOR TIG

AJUDANTE DE PRODUÇÃO
Não exigimos experiência. Contratamos carteira branca.
Disponibilidade para escala e revezamento de turno.
residir em Sumaré ou Nova Odessa. 

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

O prefeito de Hortolân-
dia, José Nazareno Zezé 
Gomes (Republicanos), ins-
tituiu, por meio de decreto, 
o Plano Municipal Decenal 
pela Primeira Infância. O 
plano tem como principal 
objetivo garantir o desen-
volvimento pleno e saudá-
vel das crianças, com aten-
ção especial àquelas em si-
tuação de vulnerabilidade.

O Plano Municipal De-
cenal pela Primeira Infân-
cia estabelece diretrizes 
estratégicas para garan-
tir a proteção e os direitos 
das crianças nos primeiros 
anos de vida. Com vigência 
até 2034, o documento pro-
põe medidas para assegu-
rar acesso a cuidados, edu-
cação e saúde de qualidade.

Dentre os objetivos do 
plano, destacam-se: arti-
culação intersetorial para 
atendimento integral na Pri-
meira Infância; promoção 
da educação, cuidados e es-
tímulos para o desenvolvi-
mento infantil; garantia de 
proteção e exercício da cida-
dania para crianças peque-
nas; e atenção à saúde e nu-
trição de gestantes e crian-
ças na Primeira Infância.

O decreto prevê que o 
plano será monitorado a 
cada dois anos e avaliado 
no quinto e no último ano 
de vigência. A Comissão de 
Avaliação fica composta 
por representantes das se-

cretarias municipais, Con-
selhos Municipais, Conse-
lho Tutelar, Poder Legisla-
tivo e entidades da socie-
dade civil.

Além disso, os relatórios 
de monitoramento e avalia-
ção serão disponibilizados 
digitalmente, reforçando a 
transparência e o controle 
social. O plano foi elabora-
do com ampla participação 
da sociedade, incluindo fa-
mílias e até mesmo as pró-
prias crianças.

Programa de aPoio
Em janeiro e fevereiro, 

a Prefeitura de Hortolân-
dia entregou kits de mater-
nidade em novas ações do 
Programa Cuidar, iniciati-
va intersetorial promovida 
pelas Secretarias de Inclu-
são e Desenvolvimento So-
cial, de Saúde e de Educa-

ção. A entrega de centenas 
de kits reuniu gestantes e 
familiares na EMEF (Escola 
Municipal do Ensino Fun-
damental) Profª Marlecie-
ne Priscila Presta Bonfim, 
no Remanso Campineiro.

Idealizado pelo Fundo 
Social de Solidariedade, o 
Programa Cuidar foi lan-
çado em outubro de 2022, 
com o objetivo de atender 
mulheres a partir da 34ª se-
mana de gestação que rea-
lizam o pré-natal na rede 
municipal de saúde. O Pro-
grama Cuidar já contabili-
za a entrega de mais de 4 
mil kits desde o lançamen-
to oficial.

Além de receberem os 
kits, as gestantes atendidas 
receberam orientações de 
saúde relacionadas aos cui-
dados necessários durante 
o pré e pós-natal.

Governo Zezé Gomes institui 
Plano Municipal pela Primeira 
Infância em Hortolândia

executivo destaca atenção à saúde e nutrição de crianças

articulação intersetorial

lazer e Preservação

Primeira etapa do maior parque de Hortolândia será entregue no aniversário de 34 anos da cidade, que acontece no 
mês de maio; área totaliza 90 mil metros quadrados e terá pista de caminhada, academia, playgrounds e bicicletários

A Prefeitura de Horto-
lândia segue avançando 
na construção do Parque 
Socioambiental do Jardim 
Amanda, um dos maiores 
espaços de lazer do municí-
pio. Nesta sexta-feira (28), o 
prefeito José Nazareno Ze-
zé Gomes (Republicanos) 
realizou uma vistoria nas 
obras e acompanhou de 
perto os trabalhos em an-
damento. A primeira etapa 
do parque deve ser entre-
gue em maio, como parte 
das celebrações dos 34 anos 
de emancipação da cidade.

Durante a vistoria, Zezé 
conferiu o andamento das 
intervenções, como a lim-
peza da área e a retirada das 
leucenas, espécie nativa da 
América Central, para dar 
espaço ao plantio de árvo-
res da flora brasileira. A im-
plantação do parque inclui 
ainda a construção de cal-
çadas, terraplanagem, apli-
cação de brita no estacio-
namento da UPA Amanda 
e preparação do solo para 
o plantio de grama.

Segundo informações da 
Secretaria de Obras, já fo-
ram concluídas as ciclovias 
e parte das calçadas do par-
que. Além disso, teve iní-

cio a instalação do piso in-
tertravado na área de con-
vivência e a implantação 
da rede de drenagem plu-
vial em um viário próxi-
mo. Até o momento, 10% da 
obra já foi executada. O fu-
turo parque ocupará uma 
área de 90.000 m² e conta-
rá com pista de caminha-
da, academia ao ar livre 
para idosos, playgrounds, 
áreas de convivência e bi-
cicletários. As quadras es-
portivas e o campo de fute-
bol também passarão por 
reformas e um novo ves-
tiário será construído pa-
ra atender os frequentado-
res do local.

Na região do Campo 
da Mina, a estrutura será 
completamente recupera-
da. As melhorias incluem a 
implantação de vestiários, 
academia ao ar livre, revi-
talização da quadra polies-
portiva, ciclovia, constru-
ção de um campo society 
com grama sintética e ilu-
minação em todas as de-
pendências do local.

“O Parque do Jardim 
Amanda será o maior da 
nossa região e vamos entre-
gá-lo em etapas. O primei-
ro trecho, na área próxima 
à UPA, queremos inaugu-
rar durante os festejos de 34 
anos da nossa cidade. Ho-

je, junto com a nossa equi-
pe técnica, fizemos alguns 
ajustes para que esse espa-
ço se torne mais um cartão 
postal de Hortolândia. Aqui 
teremos segurança, com 
câmeras de monitoramen-
to, iluminação em LED, cal-
çadas para caminhada, ci-
clovias, quadras poliespor-
tivas, enfim, uma estrutu-
ra digna de lazer, esporte e 
bem-estar para toda a fa-
mília”, destacou o prefeito.

Para melhorar a mobili-
dade da região, a Secreta-
ria de Mobilidade Urbana 
prevê a construção de uma 
estação de transferência 
de ônibus municipal. Ou-
tra melhoria importante se-
rá a canalização aberta de 
um córrego de aproximada-
mente 450 metros, nas pro-
ximidades da EMEF Tarsi-
la do Amaral, além da cons-
trução de um vertedouro na 
segunda lagoa para evitar 
alagamentos na Rua Ben-
jamin Constant.

novo Pic
As obras do Parque So-

cioambiental do Jardim 
Amanda tiveram início 
em agosto do ano passado, 
após a prefeitura emitir a 
ordem de serviço. O proje-
to faz parte do novo Progra-
ma de Incentivo ao Cresci-

mento (PIC), anunciado pe-
lo prefeito Zezé Gomes em 
dezembro de 2023. A ini-
ciativa conta com financia-
mento do Fonplata (Fundo 
Financeiro para Desenvol-
vimento da Bacia do Prata) 
e integra um conjunto de 
investimentos em infraes-

trutura e qualidade de vi-
da para a população hor-
tolandense.

“Hortolândia completará 
34 anos no dia 19 de maio, e 
durante todo o mês de maio 
e início de junho, a cidade 
contará com uma progra-
mação especial de festivi-

dades. A entrega da primei-
ra etapa do parque será um 
dos destaques das comemo-
rações, reafirmando o com-
promisso da nossa adminis-
tração municipal em pro-
porcionar espaços de lazer 
e integração para a comuni-
dade”, finalizou Zezé.

Zezé Gomes vistoria obras do Parque 
Socioambiental do Jardim Amanda

Prefeito verificou de perto a limpeza da área e a retirada de leucenas no espaço ambiental

divulgação
da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Direito Médico e da Saúde
Lanna Vaughan Romano
é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, p ós-graduada em direito da farmácia e do 
medicamento, direito médico, direito penal econômico e europeu 
pela Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, 
Direito público pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Decisões judiciais podem ou não 
declarar a nulidade do processo ético-

profissional e/ou da pena aplicada pelo 
Conselho Regional de Medicina?

Á princípio convém esclarecer que os 
médicos e empresas médicas registra-
dos nos CRM de seus respectivos esta-
dos tem autorização legal para exercer 
a profissão e, consequentemente, estão 
submetidos à fiscalização de suas con-
dutas éticas por meio dos Conselhos Re-
gionais de Medicina.

 O CRM tem a obrigação de apurar 
toda e qualquer denúncia que chega 

a seu conhecimento através das cha-
madas sindicâncias, havendo indícios 
de possíveis infrações éticas o mais 
comum é a abertura do processo éti-
co-profissional (PEP). Havendo con-
denação após o processo ético-pro-
fissional, o médico é passível de pu-
nição com a aplicação de uma entre 
as cinco penalidades descritas no có-
digo de ética.

Da Redação  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A possibilidade 
ao médico conde-
nado por uma in-
fração ética atra-
vés de um proces-
so administrativo 
será o recurso ao 
Conselho Fede-
ral de Medicina 
e caso ainda per-
maneça o enten-
dimento pela condenação do profissio-
nal, esse poderá buscar a esfera judicial, 
sendo possível se valer do Poder Judiciá-
rio para discutir a legalidade e/ou cons-
titucionalidade do procedimento.

Quando o profissional médico recor-
re ao Poder Judiciário é preciso lembrar 
que os Conselhos Regionais de Medici-
na (CRM) e o Conselho Federal de Me-
dicina (CFM), juntos, formam uma au-
tarquia federal e sendo assim é a Justi-
ça Federal de cada estado a competên-
cia para julgar a ação proposta.

Portanto, o profissional médico an-
teriormente punido pelos órgãos fisca-
lizatórios de classe, poderá se isentar 
da pena imposta, o que retira a efeti-
vidade das decisões dos CRM, ou seja, 
o médico poderá recorrer ao Poder Ju-
diciário para questionar uma decisão 
condenatória do Conselho Federal de 
Medicina (CFM).

Um caso que merece 
ser citado é o ocorrido 
no Processo nº 0000317-
42.2005.4.01.3400, on-
de o Tribunal declarou 
a nulidade da pena de 
cassação do exercício 
profissional aplicada a 
um médico pelo CFM, 
o profissional médico 
alegou em sua defesa 

entre outros argumentos a ofensa ao art. 
5.º, XLVII, b, da Constituição, que proíbe 
aplicação de pena de caráter perpétuo, 
impedindo a pessoa de prover sua sub-
sistência e a composição do tribunal su-
perior de ética médica com 28 conselhei-
ros por ato administrativo, o tribunal jul-
gou favorável a demanda dando provi-
mento à apelação do médico para anu-
lar a penalidade de cassação do exercí-
cio profissional e condenando o CFM ao 
pagamento de verba honorária e reem-
bolso das custas antecipadas.

Sempre procure um profissional es-
pecialista em Direito Médico e da Saú-
de para a defesa nos processos éticos e 
judiciais. 

A água é um bem finito 
e por conta de sua escas-
sez em quantidade e qua-
lidade, passou a ter valor 
econômico desde 1997, por 
meio da criação da Cobran-
ça pelo Uso de Recursos Hí-
dricos, cujos valores arre-
cadados são destinados 
para investimentos em sa-
neamento, proteção de ma-
nanciais, monitoramento 
hidrológico, entre outras 

áreas da gestão de recur-
sos hídricos e recuperação 
das bacias hidrográficas.

A Lei das Águas estabe-
lece que os valores cobra-
dos pelo uso dos recursos 
hídricos devem ser propos-
tos pelos Comitês de Bacia 
Hidrográfica. Nas Bacias 
PCJ, os preços e mecanis-
mos das Cobranças PCJ 
estão divididos entre a co-
brança pelo uso da água em 
rios de domínio do Estado 
de São Paulo e da União, 
cujos valores permane-

cem sem aumento real des-
de 2015 e 2018, respectiva-
mente. Uma votação que 
aprovou a revisão da co-
brança aconteceu duran-
te a 32ª Reunião Extraordi-
nária dos colegiados (CBH-
-PCJ, PCJ FEDERAL, CBH-
-PJ1), nesta semana.

A cobrança não é um im-
posto e não tem relação di-
reta com a conta de água 
que chega para cidadão - 
que habitualmente paga 
pelos serviços de abaste-
cimento de água e de cole-

ta e tratamento de esgoto 
prestado em seu domicílio. 
Em linhas gerais, a cobran-
ça pelo uso da água é dire-
cionada aos casos de capta-
ção de água, seu consumo 
e lançamento de efluentes 
(esgoto tratado) que ocor-
ram diretamente em rios e 
outros corpos hídricos, ou 
seja, aquelas feitas direta-
mente na natureza.

Trata-se de uma remune-
ração pelo uso de um bem 
público, cujo preço é fixa-
do a partir da ampla par-

ticipação dos usuários da 
água, da sociedade civil e 
do poder público no âm-
bito dos Comitês de Bacias 
Hidrográficas.

“A revisão da cobran-
ça é fundamental para 
que a gente possa ter re-
cursos para implemen-
tar boas práticas, seja na 
área de saneamento, mo-
nitoramento, ou prote-
ção dos mananciais. Para 
que a gente possa atingir 
os objetivos que os Comi-
tês PCJ se propõem, que é 

melhorar a situação dos 
rios da nossa região”, res-
saltou o diretor-presidente 
da Agência das Bacias PCJ, 
Sergio Razera.

A revisão da cobrança pe-
lo uso da água nas Bacias 
PCJ ocorre neste momen-
to devido à necessidade de 
adequação ao Conselho Na-
cional de Recursos Hídricos 
(CNRH), que, em 2018, de-
terminou que as agências 
de bacias refizessem os cál-
culos dos valores e aplicas-
sem os reajustes.

Cobrança pela água garantirá R$ 252 mi para obras nas Bacias PCJ
RecuRSOS híDRIcOS

Pesquisa da Urban Systems, empresa de inteligência de mercado e consultoria, aponta as três cidades da região como 
parte de polo de investimentos neste ano para compra ou locação de imóveis, apesar de desafios com a taxa de juros

O mercado imobiliário, 
que no ano passado adap-
tou-se a inúmeras oscila-
ções do cenário econômi-
co nacional para atingir re-
sultados acima da média 
em lançamentos e vendas, 
mobiliza-se para enfrentar 
desafios também em 2025. 
No entanto, entre obstácu-
los como a elevação da ta-
xa de juros, que restringe o 
acesso ao crédito, especia-
listas avaliam que em meio 
às dificuldades o momento 
contempla oportunidades 
para quem pretende fazer 
bons negócios, seja alugan-
do ou mesmo adquirindo o 
imóvel próprio para morar 
ou investir.

Levantamento divul-
gado pela Urban Systems, 
empresa de inteligência de 
mercado e consultoria em 
negócios imobiliários, in-
dica potencial de investi-
mentos em polos importan-
tes do Estado de São Pau-
lo. Entre dez municípios 
que se destacam na uni-

Paulínia, Sumaré e Hortolândia vivem 
alto potencial de negócios imobiliários

Consumidor ou investidor deve ter Paulínia como uma das principais cidades para comprar ou alugar imóvel

divulgação
Paulo Medina  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Para o representante da 
ABMI, na busca por bons 
negócios é preciso olhar 
para além dos muros dos 
condomínios. “Fora desta 
esfera de investimentos, há 
um mercado médio com 
inúmeras chances para o 
consumidor”, diz.

Mauro Macedo traz co-
mo exemplos de oportuni-
dade imóveis em bairros 
nobres, com boas locali-
zações, metragens e con-
dições atrativas nos preços 
de compra. “Quem adqui-
re um apartamento nestas 
condições e se dispõe a fa-
zer uma reforma, pode ter 
certeza de que é proprie-
tário de um imóvel que vai 
valorizar muito”, afirma.

Mas para descobrir as 
oportunidades, o dire-
tor da ABMI reforça que 
é preciso buscar equipes 
de especialistas que não 
se limitem a fechar venda. 
“Para que esta procura se-
ja eficiente, é fundamen-
tal entender os anseios 
do consumidor a partir 
de uma abordagem per-
sonalizada”, conta.

dade federativa, seis estão 
na Região Metropolitana 
de Campinas (RMC), sen-
do entre eles, Paulínia, Su-
maré e Hortolândia.

Campinas é a única cida-
de da RMC entre as 50 me-

lhores do Brasil para inves-
timentos, segundo avalia-
ção do estudo Urban Sys-
tems. O município aparece 
em 4º lugar no ranking pau-
lista para a agropecuária. 
Nacionalmente, está na 15ª 

posição no setor industrial, 
na 25ª em comércio, 36ª em 
serviços e 41ª em saúde.

“Entre indicadores de de-
senvolvimento tão impor-
tantes, Campinas, as cidades 
da RMC e o Estado de São 

Paulo como um todo ofere-
cem oportunidades únicas 
de negócios imobiliários”, 
observa Mauro Macedo, di-
retor regional da ABMI (As-
sociação Brasileira do Mer-
cado Imobiliário).
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Paulínia passou a inten-
sificar a agenda verde na 
gestão em 2025, olhando 
para a sustentabilidade e 
para a preservação am-
biental. Uma das prin-
cipais metas ambientais 
do prefeito Danilo Barros 
(PL) é a reabertura do Par-
que Ecológico Municipal 
no formato de Parque Na-
tural. O projeto do novo 
Parque Ecológico foi ana-
lisado nesta semana pe-
lo prefeito, que tem como 
objetivo transformar o es-
paço em um ambiente de 
preservação, oferecendo 
visitas guiadas e ativida-
des voltadas para a edu-
cação ambiental.

Tal iniciativa faz parte de 
uma série de ações ambien-
tais que vêm ganhando for-
ça na atual administração, 
alinhando-se ao movimen-
to dentro do polo petroquí-
mico, que tem adotado me-
didas sustentáveis.

Em comemoração aos 61 
anos de Paulínia, o prefei-
to realizou o plantio de 61 
mudas de árvores nativas, 
reforçando a importância 
de ampliar as áreas verdes 
do município. Segundo ele, 
a ação simboliza o compro-
misso da gestão com a pre-
servação ambiental e o de-
senvolvimento sustentável. 
O plantio de árvores contri-
bui para a recuperação da 
biodiversidade, melhora a 
qualidade do ar e propor-
ciona mais sombra e con-
forto térmico para os espa-
ços urbanos.

“61 mudas de árvores 
nativas, para celebrar os 61 
anos de Paulínia e reforçar 
o nosso compromisso com 
o meio ambiente. Juntos e 

de forma sustentável, vamos 
avançar”, afirmou Danilo.

Além do projeto do Par-
que Ecológico e das ações 
de reflorestamento, a pre-
feitura tem outras metas 
ambientais importantes 
para os próximos anos. 
Entre elas, estão o estudo 
e a criação de novos par-
ques, praças e bosques em 
áreas estratégicas do mu-
nicípio para formar cone-
xões verdes, a implementa-
ção de programas de reflo-
restamento e recuperação 
de áreas degradadas pelo 
descarte irregular de resí-
duos, além da continuida-
de da manutenção e mane-
jo adequado das áreas ver-
des, priorizando a diversi-
dade de espécies e a sus-
tentabilidade.

Com essas iniciativas, 
Paulínia ampliou o leque 
de projetos e caminha em 
uma agenda ambiental que 
busca consolidar a cidade 
como um polo de preser-
vação da natureza.

Paulínia quer zoológico municipal 
em formato de Parque Natural

AgendA verde

A Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Redação 
(CCJ) da Câmara Munici-
pal de Nova Odessa, emitiu 
parecer favorável ao Proje-
to de Lei n. 09/2025, de au-
toria do presidente da Ca-
sa, Oseias Jorge (PSD), que 
altera a legislação munici-
pal para impedir a denomi-
nação de logradouros e es-
paços públicos com nomes 
de pessoas vivas.

O projeto busca mo-
dificar o artigo 3º da Lei 
3.074/2016, que atualmen-
te permite a atribuição de 

nomes de pessoas faleci-
das ou maiores de 60 anos 
a ruas, praças e estabeleci-
mentos públicos. Segundo 
o parecer da CCJ, a legisla-
ção vigente abre margem 
para a promoção pessoal de 
indivíduos ainda em vida, 
o que contraria diretrizes 
do ordenamento jurídico.

O parecer da CCJ destaca 
que a permissão para ho-
menagens a pessoas vivas 
contraria os princípios da 
impessoalidade e morali-
dade administrativa, con-
forme previsto na Consti-
tuição Federal. Além dis-
so, cita decisões do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 

CCJ aprova PL que proíbe homenagens 
para pessoas vivas em Nova Odessa

Proposta é do presidente da Câmara, Oseias Jorge

AvAl de comissão
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TrAbAlho inTensivo

Equipes municipais evoluem em cronograma emergencial para melhoria das condições das estradas localizadas 
na região do Bosque dos Eucaliptos, Campo Belo e ‘Pós-Anhanguera’; ao menos 12 localidades já foram atendidas

Diariamente, as equi-
pes da Prefeitura de Nova 
Odessa continuam com o 
cronograma emergencial 
de recuperação de estra-
das rurais e de acesso a 
bairros de chácaras de ve-
raneio da cidade, muitas 
das quais foram severa-
mente afetadas pelas for-
tes chuvas do final de ja-
neiro e início de fevereiro.

Na quarta-feira (26), por 
exemplo, as equipes e ma-
quinários da prefeitura 
atuaram novamente nas 
vias do Bosque dos Euca-
liptos, na região da Fazen-
da Velha – agora na recupe-
ração da Rua Theophilo Ri-
cardo Peterlevitz.

Na quinta-feira (27), as 
equipes retornaram pela 
segunda vez após as chuvas 
à região do “Pós-Anhan-
guera”, composta por três 
bairros de chácaras (Chá-
caras Acapulco, Chácaras 
Las Palmas e Chácaras Re-
creio Represa), e também 

ao Jardim Campo Belo, no 
lado oposto do território. 
O trabalho continuou nes-
ta sexta-feira (28).

Desde 10 de fevereiro, já 
foram atendidos pelo me-
nos uma vez os seguintes 
bairros de chácaras e vias 
rurais: Vale dos Lírios, Re-
canto do Guarapari, Es-
trada Municipal Eduar-
do Karklis, Avenida Brasil, 
Chácaras Acapulco, Chá-
caras Las Palmas, Cháca-
ras Recreio Represa, Bos-
que dos Eucaliptos, Jardim 
Campo Belo, Parque dos 
Pinheiros, Recanto Solar e 
Chácaras Central.

Num primeiro momento, 
nos dias 10 e 11, as equipes 
da Diretoria de Serviços Ur-
banos atenderam emergen-
cialmente e prioritariamen-
te as estradas rurais por on-
de passam ônibus coletivos 
e do transporte escolar, pa-
ra minimizar os impactos 
para os alunos. Depois, pas-
saram a atuar nas demais 
vias não pavimentadas das 
regiões rurais e de chácaras 
da cidade.

“Pedimos a compreen-
são de todos os moradores 
dessas localidades, porque 
as chuvas do final de janei-
ro e início de fevereiro cas-
tigaram as estradas rurais 
de Nova Odessa como nos-
sa equipe nunca havia vis-
to. Podemos garantir a to-
dos que as equipes de Ser-
viços Urbanos estão traba-
lhando com foco total nes-
te problema, praticamen-
te sem descanso, desde o 
dia 10 de fevereiro”, com-
pletou o engenheiro civil 
Gustavo Diniz Valente, di-
retor de Serviços Urbanos 
do município.

Caso alguma via não 
pavimentada da cidade 
ainda apresente proble-
mas que atrapalham o trá-
fego de veículos – inclusi-
ve em caso de novas chu-
vas fortes –, os cidadãos 
podem entrar em contato 
com a Secretaria de Obras 
reportando o caso, através 
do telefone (19) 3576-8600 
(o PABX do Paço), ou dire-
to pelo e-mail obras@no-
vaodessa.sp.gov.br.

Chuvas de fevereiro castigaram estradas rurais de 
Nova Odessa e municipalidade atua em ações emergenciais

Nova Odessa avança na recuperação 
de vias rurais afetadas pelas chuvas
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e do Tribunal de Justiça de 
São Paulo (TJ-SP) que refor-
çam a inconstitucionalida-
de dessa prática.

Caso o projeto seja apro-
vado pelo plenário da Câ-
mara Municipal e sancio-
nado pelo Executivo, todas 
as nomeações de logradou-
ros e próprios públicos em 
Nova Odessa deverão se-
guir o critério de homena-
gear apenas pessoas faleci-
das. A medida visa garantir 
que a escolha de nomes pa-
ra espaços públicos ocor-
ra de maneira impessoal e 
sem interesses políticos.

O projeto tramita nas co-
missões da Casa antes de 
ser levado para votação em 
plenário.

“O Órgão Especial do Tri-
bunal de Justiça do Estado 
de São Paulo decidiu em di-
versas oportunidades pe-

la inconstitucionalidade 
da atribuição de nomes de 
pessoas vivas a logradou-
ros públicos (...) Ademais, a 
Lei Federal nº 6.454/77 tam-
bém proíbe, em todo o ter-
ritório nacional, a atribui-
ção de nomes de pessoas vi-
vas a bens públicos de qual-
quer natureza pertencentes 
à União ou às pessoas jurí-
dicas da administração in-
direta. Diante desse enten-
dimento jurisprudencial e 
da normatização federal vi-
gente, propõe-se a presente 
alteração na Lei Municipal 
nº 3.074/2016, adequando-a 
às diretrizes constitucionais 
e legais, garantindo a im-
pessoalidade na gestão da 
coisa pública e prevenindo 
o uso indevido de logradou-
ros e bens municipais para 
fins de autopromoção”, re-
forçou Oseias.

Paulo medina  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Qualidade de vida da população: Parque ecológico 
e projetos ambientais ganham força em Paulínia
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FACULDADE ONLINE E NA FAIXA

Inscrições para o vestibular da Universidade Virtual do Estado de São Paulo podem ser realizadas até o dia 07 de abril 
pelo site www.vestibular.univesp.br, onde o candidato pode obter todas as informações do processo seletivo na região 
de Campinas, que inclui os municípios de Sumaré, Hortolândia e Monte Mor; somente nas três cidades são 297 vagas

A Univesp (Universida-
de Virtual do Estado de 
São Paulo) oferece 3.738 
vagas para cursos gratui-
tos de graduação online em 
65 municípios da região de 
Campinas, que inclui Su-
maré, Hortolândia e Mon-
te Mor (veja quadro nesta 
página). Em todo o Estado 
são 22.935 vagas, destina-
das a 432 polos, de 373 mu-
nicípios (capital, interior e 
litoral). As inscrições po-
dem ser feitas até o dia 07 
de abril pelo site www.ves-
tibular.univesp.br. O custo 
da inscrição é de R$ 47,50.

Para a região de Cam-
pinas são oferecidos no-
ve cursos gratuitos: Le-
tras, Matemática e Peda-
gogia (Eixo de Licencia-
tura), Ciência de Dados, 
Engenharia de Computa-
ção e Tecnologia da Infor-
mação (Eixo de Computa-
ção), e Administração, En-
genharia de Produção e 
Tecnologia em Processos 
Gerenciais (Eixo de Negó-
cios e Produção).

Para Sumaré são oferta-
das 135 vagas; Hortolân-
dia 108 e Monte Mor 54. As 
cidades possuem polos de 
apoio presencial com sa-
la de aula equipada com 
computadores, impresso-
ras e acesso à internet pa-
ra atender estudantes que 
precisam da estrutura para 
acompanhar as aulas, fazer 
pesquisas, dentre outros.

A prova (objetiva e reda-
ção) ocorrerá no dia 18/05, 
às 13h, e os locais oficiais 
serão divulgados no dia 
09/05, a partir das 10h, 
informa a Univesp, que é 
vinculada à SCTI (Secre-
taria de Ciência, Tecno-
logia e Inovação). O iní-
cio das aulas está previs-
to para o final de julho de 
2025. Neste ano, a Uni-
vesp ofertou ainda 2.631 

Cursos gratuitos de formação superior da Univesp são realizados 
em Ambiente Virtual de Aprendizagem (AVA), plataforma online

Univesp oferece 3.738 vagas para cursos 
gratuitos de ensino superior na região
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vAgAs DIspONívEIs NA rEgIãO

pOLO Cidade vagas por Eixo vagas Total
aguai aguai 9 27
Águas de Lindóia aguas de Lindoia 10 30
americana americana 45 135
amparo amparo 22 66
analândia analândia 9 27
araras araras 36 108
artur nogueira artur Nogueira 18 54
atibaia atibaia 45 135
Bom Jesus dos Perdões Bom Jesus dos Perdões 9 27
Braganca Paulista Braganca Paulista 36 108
Brotas Brotas 9 27
Cabreúva Cabreúva 13 39
Caconde Caconde 9 27
Campinas Campinas 45 135
Campo limpo Paulista Campo Limpo Paulista 27 81
Capivari Capivari 18 54
Casa branca Casa Branca 9 27
Charqueada Charqueada 9 27
Conchal Conchal 9 27
Cordeirópolis Cordeirópolis 9 27
Cosmópolis Cosmópolis 22 66
Elias Fausto Elias Fausto 9 27
Engenheiro Coelho Engenheiro Coelho 9 27
Espírito Santo do Pinhal Espírito Santo Do Pinhal 45 135
Estiva Gerbi Estiva Geri 9 27
Holambra Holambra 9 27
Hortolândia Hortolândia 36 108
Ipeúna Ipeúna 9 27
Itapira Itapira 22 66
Itatiba Itatiba 18 54
Itupeva Itupeva 18 54
Jaguariúna Jaguariúna 18 54
Laranjal paulista Laranjal Paulista 9 27

pOLO Cidade vagas por Eixo vagas Total L
eme Leme 31 93
Limeira Limeira 45 135
Louveira Louveira 13 39
Mococa Mococa 36 108
Mogi mirim Mogi Mirim 13 39
Monte Mor Monte Mor 18 54
Morungaba Morungaba 9 27
Pedreira Pedreira 13 39
Piracaia Piracaia 9 27
Piracicaba Piracicaba 45 135
Pirassununga Pirassununga 22 66
rio claro rio Claro 9 27
rio das Pedras rio Das Pedras 9 27
Saltinho Saltinho 9 27
Santa Bárbara d’Oeste Santa Bárbara D’Oeste 45 135
Santa Cruz da Conceição Santa Cruz Da Conceição 9 27
Santa Cruz das Palmeiras Santa Cruz Das Palmeiras 9 27
Santa Gertrudes Santa Gertrudes 9 27
Santa Maria da Serra Santa Maria da Serra 9 27
São João da Boa Vista São Joao Da Boa Vista 27 81
São José do rio Pardo São Jose Do rio Pardo 18 54
São Pedro São Pedro 9 27
Serra negra Serra negra 9 27
Socorro Socorro 13 39
sumaré sumaré 45 135
Tambau Tambaú 9 27
Tapiratiba Tapiratiba 9 27
Torrinha Torrinha 9 27
Valinhos Valinhos 36 108
Vargem Grande do Sul Vargem Grande Do Sul 13 39
Várzea Paulista Várzea Paulista 36 108
Vinhedo Vinhedo 22 66
65 polos 65 municípios 1.246 3.738

Beth soares  l  região
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vagas para o Provão Pau-
lista. Os aprovados tam-
bém ingressam em julho.

Para participar, não há 
limite de idade, basta ter 
concluído o Ensino Médio 
ou com o término previsto 
até o período da matrícu-
la. No preenchimento da fi-
cha de inscrição, os candi-
datos devem cumprir todas 
as etapas previstas, respon-
der o questionário socioe-
conômico, indicar o CPF e 
seus dados pessoais.

Caso o candidato queira, 
também é possível forne-
cer os números de inscri-
ção do Enem (Exame Na-
cional do Ensino Médio) 
de 2022, 2023 e 2024. Os 
resultados serão conside-
rados na prova objetiva e 
integrados à nota final.

No vestibular, também 
haverá o Sistema de Pon-
tuação Acrescida para Pre-
tos, Pardos e Índios (PPI) 
e para alunos que estuda-
ram o Ensino Médio em 
escolas públicas.

O candidato poderá ob-
ter confirmação do paga-
mento e a efetivação de sua 
inscrição, no portal www.
vestibular.univesp.br na 
“Área do Candidato”, após 
cinco dias úteis. Para qual-
quer outra informação ou 
dúvidas, os organizado-
res do vestibular orien-
tam os candidatos a con-
tatar a central de atendi-
mento ao candidato da Vu-
nesp, via chat online, men-
sagens para o Fale Conos-
co do site vestibular.uni-
vesp.br ou, ainda, pelo tele-
fone (11) 3874-6300 em dias 
úteis, das 08h às 18h.

O gabarito oficial será di-
vulgado em 19/05, a partir 
das 15h, no site do vestibu-
lar. A publicação oficial do 
resultado e a primeira cha-
mada ocorrerá em 24/06, a 
partir das 15h.

CUrsOs
A Univesp informa que 

no Eixo de Computação, 
os cursos são de Bachare-

lado em Tecnologia da In-
formação - BTI (duração de 
três anos); Bacharelado em 
Ciência de Dados (quatro 
anos) ou Bacharelado em 
Engenharia de Computação 
(cinco anos). Até um ano e 
meio o ciclo é básico, com a 
possibilidade de migração 
entre um dos três cursos.

Já os ingressantes nas Li-
cenciaturas, cursarão um 
ano de ciclo básico, com 
opção de mudança na habi-
litação a partir do segundo 
ano em Letras, Matemática 
ou Pedagogia (todos com 
quatro anos de duração).

Os estudantes que opta-
rem pelo Eixo de Negócios 
e Produção irão cursar um 
ano básico e, no segundo, 
farão a opção definitiva en-
tre Tecnologia em Proces-
sos Gerenciais (três anos), 
Bacharelado em Adminis-
tração (quatro anos) ou Ba-
charelado em Engenharia 
de Produção (cinco anos).

De acordo com o presi-
dente da Univesp, profes-

Os cursos gratuitos 
da Univesp são realiza-
dos em AVA (Ambiente 
Virtual de Aprendiza-
gem), plataforma on-li-
ne na qual os estudan-
tes desenvolvem ativi-
dades acadêmicas, que 
incluem assistir a vi-
deoaulas, acessar ma-
terial didático, biblio-
tecas digitais e tirar dú-
vidas do conteúdo com 
facilitadores.

Já os polos, são espa-
ços físicos onde os alu-
nos contam com in-
fraestrutura (compu-
tadores, impressoras e 
acesso à internet) e rea-
lizam atividades, como 
provas e discussões em 
grupo. No local, tam-
bém podem ser solicita-
dos serviços de secreta-
ria acadêmica e esclare-
cimento de dúvidas. To-
das as videoaulas tam-
bém podem ser acessa-
das pelo canal da Uni-
vesp no Youtube (htt-
ps://www.youtube.com/
user/univesptv).

Criada em 2012, a 
Universidade Virtual 
do Estado de São Pau-
lo é uma instituição ex-
clusivamente de educa-
ção à distância, manti-
da pelo Governo do Es-

tado e vinculada à Se-
cretaria de Ciência, Tec-
nologia e Inovação.

Dentre seus prin-
cipais parceiros, des-
tacam-se as univer-
sidades USP, Unesp, 
Unicamp e o Centro 
Paula Souza (CPS). A 
Univesp conta com 
mais de 80 mil alunos, 
entre graduação e pós, 
e nove cursos: Letras, 
Matemática, Pedagogia, 
Bacharelado em Tec-
nologia da Informação 
(BTI), Bacharelado em 
Ciência de Dados, En-
genharia de Computa-
ção, Engenharia de Pro-
dução, Administração e 
Processos Gerenciais.

Os cursos são rea-
lizados em AVA (Am-
b i e n t e  V i r t u a l  d e 
Aprendizagem), por 
meio de videoaulas, bi-
bliotecas digitais, con-
teúdos pedagógicos e 
fóruns, que garantem 
a interação do discente 
com o facilitador.

Atualmente, a uni-
versidade possui 434 
polos e está presente em 
376 municípios do Es-
tado, 57% do território 
paulista, que abrigam 
mais de 92% da popula-
ção paulista.   | Beth soares

Aulas em ambiente virtual 
facilitam rotina dos estudantes

sor Marcos Borges, o mo-
delo de ingresso garante 
ao aluno mais flexibilida-
de para a escolha, melhor 
entendimento do itinerá-
rio formativo, além da inte-
gração com graduandos de 
outras habilitações, o que 
contribui para sua forma-
ção e no desenvolvimen-
to de projetos integradores.

“Durante o ciclo básico o 

estudante pode encontrar 
habilidades em outro curso 
do eixo e migrar facilmen-
te. Vale destacar, que nos-
sas atividades são direcio-
nadas para apoiar o aluno 
em seu processo de forma-
ção, garantir a qualidade e 
preparar o profissional pa-
ra o mercado de trabalho”, 
afirma Borges, por meio da 
Assessoria de Imprensa.
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Sâmi Rico é confirmado 
na grade de shows da 

37ª Festa do Peão de Americana
A Comissão Organizadora da Festa do 

Peão de Americana divulgou, nesta se-
mana, a programação de shows da 37º 
edição do evento, que acontece entre os 
dias 06 e 15 de junho no Parque de Even-
tos do CCA, em Americana, cidade do in-
terior do Estado de São Paulo. Para abri-
lhantar ainda mais o evento, o cantor Sâ-
mi Rico vai se apresentar pelo segundo 
ano consecutivo em um dos maiores ro-
deios do Brasil.

Sâmi Rico, filho de uma lenda da mú-
sica sertaneja, José Rico, que formou, ao 

lado de Milionário, uma das maiores e 
melhores duplas da história do gênero, 
vai cantar grandes sucessos da sua car-
reira e da música sertaneja no dia 14 de 
junho. No mesmo dia, sobem ao palco 
Jorge & Mateus (participação Pedro Li-
be), Luan Santana e Clayton & Romário.

“Estou muito feliz de poder levar o 
meu trabalho para todo o público de 
Americana e região. Moro na cidade de 
Americana e tenho um grande carinho 
pelo rodeio da cidade. Sei o quanto essa 
festa representa para o Brasil e a impor-

tância que ela tem na car-
reira de um artista. Te-
mos um encontro mar-
cado dia 14 de junho. Vai 
ser um show incrível”, ga-
rante o artista.

Trabalhando a divul-
gação da música “Tati”, 
que já ultrapassou a mar-
ca de um milhão de views 
no Youtube, o cantor e 
compositor Sâmi Rico es-
tá em estúdio preparan-
do muitas novidades pa-
ra seus fãs. Além de tra-
zer um repertório espe-
cial para sua nova turnê, 
o artista está escolhendo 
músicas para a gravação de um DVD his-
tórico no dia 08 de abril.

SÂMI RICO
Aos 24 anos, morando na cidade de 

Americana, Sâmi Rico carrega as influên-
cias do pai, José Rico. Milionário & José 
Rico formaram dupla no início dos anos 
70 e ficaram conhecidos como “gargan-
tas de ouro”. Ao longo da carreira vende-
ram mais de 30 milhões de cópias. José 
Rico morreu em 2015, devido a uma pa-
rada cardíaca, na cidade de Americana.

Em 2022, Sâmi Rico lançou o seu pri-
meiro trabalho autoral. Trata-se do EP 

“Na Moagem”, com sete 
releituras, sendo quatro 
dos “gargantas de ouro”. 
A produção musical ficou 
a cargo de Ivan Miyazato.

Em 2024, Sâmi deu iní-
cio a uma série de lança-
mentos. Primeiro, com 
“Bêbado sem noção”, de-
pois com “Marmitinha”, 
e atualmente trabalha a 
divulgação da românti-
ca “Erro e a errada”, que 
contou com a participa-
ção especial do cantor 
Gustavo Mioto. Todas 
elas já ultrapassaram a 
marca de meio milhão de 

acessos no Youtube. A produção musi-
cal dos singles é assinada por Vinícius 
Leão, e a direção de vídeo ficou a cargo 
de Jacques Jr.

Entre as referências que o faz “beber 
na fonte” do pai, estão o comprometi-
mento e a dedicação, qualidades sempre 
exaltadas em Zé Rico por grandes nomes 
do gênero. Apesar de todas as influên-
cias deixadas pelo pai, inclusive na hora 
da escolha do repertório, Sâmi faz uma 
mescla do sertanejo tradicional com a 
modernidade que a própria idade traz ao 
seu trabalho. E é exatamente essa ideia 
que ele quer criar no público.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan
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A Guarda Civil Munici-
pal de Monte Mor atua em 
esquema especial de se-
gurança, que conta com o 
apoio da Polícia Militar e 
Polícia Rodoviária durante 
o Carnaval da cidade.

Neste domingo (2), ha-
verá policiamento tanto no 
Centro quanto no Jardim 
Paulista. Para isso, a Secre-
taria Municipal de Seguran-

ça irá reforçar o efetivo, con-
tando com os guardas ci-
vis municipais que estariam 
de folga, mas irão trabalhar 
nos eventos. Desta forma, 
estará mantido o atendi-
mento de todas as ocorrên-
cias pelo telefone 153.

Além disso, em todos os 
acessos de entrada e saída 
do município haverá uma 
equipe da Polícia Rodo-
viária realizando opera-
ção e teste de bafômetro 
nos motoristas.

O secretário de Seguran-
ça, Fábio Paganotto Carva-
lho, recomenda que a po-
pulação não leve garrafas 
de vidro nem objetos cor-
tantes ao local dos eventos 
para evitar incidentes. “Os 
pais devem ficar de olho nas 
crianças e marcar um ponto 
de encontro para caso elas 
se percam. Atenção também 
aos objetos de valor. Usem 
bolsas bem fechadas e fi-
quem atentos aos seus ce-
lulares”, disse o secretário.

GCM anuncia reforço na segurança para Carnaval de Monte Mor

Guardas municipais que estariam de folga vão trabalhar neste feriado prolongado

ESquEMa ESpECIal

divulgação

Município registrou dois óbitos de pedestres no primeiro mês de 2025, enquanto que no mesmo período do ano passado 
não ocorreu nenhuma morte; Paulínia contabilizou um acidente fatal durante o período, de acordo com levantamento 

Monte Mor é a cidade en-
tre os municípios da área 
de cobertura do Tribuna 
Liberal que mais regis-
trou mortes de pedestres 
no trânsito durante o mês 
de janeiro de 2025, segun-
do dados divulgados pelo 
Infosiga (Sistema de Infor-
mações Gerenciais de Aci-
dentes de Trânsito do Es-
tado de São Paulo). Foram 
duas ocorrências fatais en-
volvendo pedestres na ci-
dade, enquanto Paulínia 
contabilizou um caso. São 
contabilizados óbitos que 
ocorrem tanto na área ur-
bana quanto nas rodovias.

O cenário contrasta com 
o mesmo período do ano 
anterior. Em janeiro de 
2024, nenhuma das cida-
des da região havia regis-
trado mortes de pedestres 
no trânsito, revelando uma 
piora nos índices de segu-
rança viária.

Na região de Campinas, 
Monte Mor só perde para 
a metrópole em mortes de 
pedestres neste ano, cida-
de com mais de 1 milhão de 
habitantes, que registrou 
quatro óbitos em janeiro.

O aumento acende um 
alerta para autoridades e 

Mortes de pedestres aumentaram em trecho da Rodovia Jornalista Francisco aguirre Proença, em Monte Mor

Monte Mor lidera mortes de pedestres 
no trânsito em janeiro, aponta Infosiga

divulgação
paulo Medina  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

especialistas em mobilida-
de urbana, que reforçam a 
necessidade de medidas 
para garantir maior segu-
rança no trânsito, seja em 
vias urbanas ou nas rodo-
vias que cortam as cidades.

Fatores como fiscaliza-
ção, sinalização, campa-
nhas educativas e melho-
rias na infraestrutura viária 

são apontados como fun-
damentais para prevenir 
acidentes e reduzir a mor-
talidade no trânsito.

O excesso de velocidade, 
a imprudência ao volante e 
a desatenção de motoristas 
e pedestres são fatores de-
terminantes para a ocor-
rência de atropelamentos 
e colisões fatais. Problemas 

de sinalização, falta de ilu-
minação em determinados 
trechos e a ausência de in-
fraestrutura adequada pa-
ra pedestres, como faixas e 
passarelas, também são as-
pectos que podem aumen-
tar os riscos de acidentes.

A Prefeitura de Monte 
Mor informou que o regis-
tro das duas mortes de pe-

destres no trânsito de ja-
neiro ocorreu na Rodovia 
Jornalista Francisco Aguir-
re Proença, a SP-101.

Ciente dessa situação, 
a Concessionária Rodo-
vias do Tietê, que admi-
nistra a SP-101, em parce-
ria com a prefeitura, inau-
gurou duas novas passa-
relas na cidade. Uma de-

InSEguRança VIáRIa

las fica no km 22,200 e a 
outra no km 17,400.

“Mesmo assim, os pe-
destres continuam se colo-
cando em situação de ris-
co e atravessando próxi-
mo a faixas de rolamento 
da rodovia. Por isso, a Se-
cretaria Municipal de Mo-
bilidade Urbana tem reali-
zado programas com foco 
na redução de acidentes e 
orientação dos pedestres 
em conjunto com a Polí-
cia Rodoviária e Conces-
sionária Rodovias do Tietê. 
O objetivo é alertar a po-
pulação para que utilizem 
as passarelas quando fo-
rem atravessar a rodovia”, 
informou a prefeitura.

DaDOS gERaIS
Além das fatalidades 

envolvendo pedestres, os 
números gerais de mortes 
por acidentes de trânsito 
na região também cresce-
ram. Em janeiro de 2025, 
foram registrados dez óbi-
tos no total: dois em Mon-
te Mor, dois em Paulínia, 
um em Hortolândia, um 
em Nova Odessa, e qua-
tro em Sumaré. No mes-
mo período de 2024, a so-
ma havia sido de apenas 
dois casos. Assim, o total 
de mortes no trânsito na 
região quintuplicou.
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A Prefeitura de Paulí-
nia inaugurou na sexta-
-feira (28), data em que o 
município celebrou seus 
61 anos, duas quadras de 
areia, uma quadra polies-
portiva e o Skate Park do 
Complexo Poliesportivo do 
Monte Alegre.

A entrega marcou o en-
cerramento da série de 
ações administrativas rea-
lizadas ao longo da semana 
em comemoração ao ani-
versário da cidade, que co-
meçaram na terça-feira (25), 
com o plantio de 61 mudas 
no bairro Bom Retiro, segui-
das pela entrega de 38 bol-

sas esportivas e pelo início 
das obras do Pronto Atendi-
mento da Saúde no Monte 
Alegre, na quarta-feira (26). 
Já na quinta-feira (27), foi as-
sinada a ordem de serviço 
para a obra de drenagem do 
bairro São José.

“É uma alegria enorme 
entregar estes espaços. 
Essa é mais uma conquis-
ta para o lazer, o esporte 
e a qualidade de vida da 
nossa população. Quero 
agradecer ao ex-prefeito, 
Du Cazellato, e ao ex-vi-
ce-prefeito, Sargento Ca-
margo, que iniciaram es-
sas obras. Hoje, temos o 
privilégio de concluí-las 
juntos”, destacou o prefei-
to Danilo Barros (PL).

A cerimônia contou com 
a presença do vice-prefeito, 
Edilsinho Rodrigues (Po-
demos), além de vereado-
res, servidores, secretários 
municipais e moradores da 
cidade. O Complexo Polies-
portivo Étorri di Blásio, lo-
calizado na Avenida Brasí-
lia, no Monte Alegre, fun-
ciona diariamente e con-
ta com campo de futebol, 
pista de caminhada e uma 
pista de BMX utilizada pelo 
Paulínia Racing Bicicross.

No local, a prefeitura 
também está realizando a 
reforma do complexo aquá-
tico e do Centro de Forma-
ção e Aperfeiçoamento Pro-
fissional da Guarda Civil 
Municipal.

Danilo Barros inaugura novas 
quadras e Skate Park em Paulínia 

Entrega de equipamentos esportivos marcou encerramento das ações do aniversário da cidade

MONtE AlEGrE

divulgação

Novas regras para a pensão por 
morte: portaria conjunta DirBeN/

Pfe/iNSS nº 4/2025 e seus impactos
A recente Portaria Conjunta DIR-

BEN/PFE/INSS nº 4/2025 trouxe mu-
danças significativas para a concessão 
da pensão por morte, alterando proce-
dimentos que afetam diretamente os 
dependentes de segurados falecidos.

ENtENDA AS MUDANÇAS
Anteriormente, quando o segurado 

falecido não estava contribuindo pa-
ra o INSS na data do óbito, era possível 
que os dependentes comprovassem sua 
incapacidade ou invalidez para manter 
a qualidade de segurado e, consequen-
temente, garantir o direito à pensão por 
morte. O INSS era obrigado a notificar 
os dependentes para apresentar essa 
documentação.

Com a nova portaria, essa possibili-
dade foi eliminada da via administra-
tiva, restringindo a discussão sobre a 
qualidade de segurado do falecido à 
esfera judicial.

rEVISÃO DOS BENEFÍCIOS CONCEDIDOS
O INSS também determinou a revi-

são de todas as pensões por morte con-
cedidas sob a regra anterior. Agora, a 
análise considerará apenas a qualidade 

de segurado na data do óbito, sem levar 
em conta a incapacidade preexistente.

Para isso, foi criada uma força-ta-
refa que revisará os benefícios conce-
didos com Data de Entrada do Reque-
rimento (DER) a partir de 05/03/2015, 
especialmente aqueles vinculados à 
Ação Civil Pública (ACP) nº 012756-
22.2015.4.04.7100/RS.

IMPACtOS PArA OS 
SEGUrADOS E DEPENDENtES
Essa alteração pode impactar depen-

dentes que obtiveram a pensão com ba-
se na norma anterior. Agora, será neces-
sário comprovar que o falecido man-
tinha a qualidade de segurado no mo-
mento do óbito, sem a alternativa de 
demonstrar incapacidade preexisten-
te na via administrativa.

Diante desse cenário, segurados e 
dependentes devem se manter infor-
mados e, se necessário, buscar assis-
tência jurídica para resguardar seus 
direitos por meio da Justiça.

Você gostou deste conteúdo? Para 
mais informações, continue acompa-
nhando nossa coluna semanal. Tenha 
um excelente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Secretário de Educação, Danilo de Azevedo, afirma que atual gestão planeja implementar novos espaços digitais que 
complementam ensino e desenvolvam habilidades como o pensamento crítico, personalizando aprendizado dos alunos 

A nova gestão da Educa-
ção de Sumaré promove es-
tudos para a implementa-
ção de ambientes digitais 
e analisa a possibilidade 
de ensino híbrido na rede 
municipal de ensino. A pro-
posta faz parte de um pla-
no estratégico para moder-
nizar a Educação, tornan-
do-a mais acessível, inova-
dora e alinhada às necessi-
dades dos alunos no século 
XXI. O uso da tecnologia na 
aprendizagem promete ser 
prioridade da gestão.

O secretário de Educa-
ção de Sumaré, Danilo de 
Azevedo, destacou a im-
portância da digitaliza-
ção como ferramenta para 
ampliar as oportunidades 
educacionais. Ele mencio-
nou sua experiência ante-
rior em Goiânia, onde coor-
denou a implementação de 
laboratórios maker nas es-
colas, espaços equipados 
com tecnologia voltados 
para o aprendizado práti-
co. Segundo ele, essa abor-
dagem transformou a inte-
ração dos alunos com o co-
nhecimento, aumentando 
o engajamento, a criativi-
dade e o desenvolvimento 
de habilidades.

Sumaré estuda criação de ambientes 
digitais e ensino híbrido nas escolas

Para Sumaré, a proposta 
é adotar essa mesma me-
todologia, aliando tecno-
logia e inovação ao ensi-
no municipal. Além dos la-
boratórios maker, a Secre-
taria de Educação avalia a 
implementação do ensino 
híbrido, que combina au-
las presenciais com plata-
formas digitais. Esse mo-

delo oferece mais flexibi-
lidade para os estudantes 
e permite um aprendiza-
do personalizado, adapta-
do às necessidades indivi-
duais de cada aluno.

Outro ponto destacado 
por Azevedo é o papel da 
tecnologia na redução das 
desigualdades educacio-
nais. A gestão pretende in-

vestir na disponibilização 
de computadores e aces-
so à internet para os estu-
dantes, garantindo que to-
dos tenham oportunida-
des iguais de aprendizado.

 A criação de ambientes 
digitais nas escolas mu-
nicipais tem o objetivo de 
complementar o ensino 
tradicional e desenvolver 

habilidades fundamentais, 
como pensamento crítico 
e resolução de problemas.

“O uso de tecnologia na 
Educação é uma priorida-
de em nossa gestão, e es-
tamos planejando investir 
em programas que tragam 
inovação e resultados con-
cretos para a rede munici-
pal. Um exemplo inspira-

Gestão quer tecnologia como ferramenta de transformação, promovendo educação conectada nas escolas municipais

reprodução
Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

dor é a experiência que ti-
ve em Goiânia, onde im-
plementamos laboratórios 
maker nas escolas. Esses 
espaços, equipados com 
ferramentas tecnológicas e 
voltados para o aprendiza-
do prático, transformaram 
a forma como os alunos in-
teragiam com o conheci-
mento. Como resultado, 
observamos um impacto 
significativo na criativi-
dade, no desenvolvimen-
to de habilidades e no en-
gajamento dos estudantes. 
Para Sumaré, planejamos 
trazer essa mesma abor-
dagem, aliando tecnolo-
gia e metodologias inova-
doras ao ensino. Também 
estamos analisando a pos-
sibilidade de implemen-
tar o ensino híbrido, que 
combina o aprendizado 
presencial com platafor-
mas digitais, para ampliar 
as oportunidades educa-
cionais e atender às neces-
sidades dos alunos de ma-
neira moderna e eficaz”, 
explicou o secretário.

Para o gestor, a tecnolo-
gia tem um papel essen-
cial na redução das desi-
gualdades educacionais, 
democratizando o acesso 
ao conhecimento e am-
pliando as oportunidades 
de aprendizado.

Da redação  l  PAULíNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Leandro Franceschini, 
o inesquecível médi-
co de nossa cidade, 

foi solenemente lembrado 
num banquete no dia 18 de 
junho de 2015, na sede do 
Lions Clube de Sumaré. 

Nasceu em Limeira, no 
dia 19 de junho de 2015. A 
Associação Pró-Memória 
fez uma pequena homena-
gem no evento que lançou 
sua segunda revista, na se-
de do Lions Clube, clube de 
serviços que o doutor Lean-
dro frequentou na condição 
de sócio por diversas déca-
das. Na ocasião, dois de seus 
filhos estiveram presentes. 

Quem se lembra do dou-
tor Leandro por certo diri-
ge sua memória até o anti-
go consultório, na Avenida 
7 de Setembro, vizinho do 
prédio onde sua família ti-
nha um Armazém de Secos 
e Molhados – a Casa Italia-
na. Foi lá que o velho Lean-
dro passou a maior parte de 
sua vida, atendendo pes-
soas de todos os lugares do 
País. Era lá que receitava, 
dava orientações e conver-
sava com todos os clientes, 
tivessem ou não dinheiro 
para pagar suas consultas.

Por mais de uma década 
o médico foi praticamente o 
único profissional da cida-
de. Quando alguém precisa-
va de algum tipo de socor-
ro, a solução era procurar 
o Leandro e as poucas far-
mácias existentes. Pronto-
-Socorro ou Hospital só em 
Americana ou Campinas. 

Mas o Leandro não tra-
balhava somente no seu 
consultório. Atendia a tu-
do e a todos nas residên-
cias das pessoas, na cidade 
ou na zona rural. Sebastião 

Rocha, o “Rochinha”, era 
o taxista de plantão que o 
levava até os pacientes, de 
dia, de noite ou de madru-
gada. Sua missão era che-
gar rápido e depois trazer o 
médico de volta para casa. 
Só tinha um detalhe nesses 
atendimentos à distância: 
o médico não tinha pressa 
em voltar para casa. Como 
ele conhecia todo mundo, 
as pessoas o recebiam co-
mo quem recebe um paren-
te querido, com muito res-
peito e deferência. E tam-
bém com um café, prepa-
rado com o coração e o re-
conhecimento a um profis-
sional e amigo, que vinha 

trazer um alívio para a dor 
de um familiar e uma redo-
brada esperança de cura. 

Era nesses momentos 
que o médico mostrava 
seu verdadeiro coração. Era 
não só o curador da dor físi-
ca, mas o amigo que depois 
de prestar os primeiros so-
corros se transformava no 
visitante ilustre da casa. To-
mava café com os donos e 
estendia sua conversa até 
altas horas da madrugada, 
como se o dia seguinte fos-
se um sábado ou domingo, 
dedicado aos familiares. 

 Além dessa faceta, o mé-
dico tinha outras predile-
ções. Gostava de se reunir 

com os amigos, para comer, 
beber, conversar e cantar. 
Amigos de juventude, de 
bailes, de farras. 

A música era obrigatória 
nessas ocasiões. Leandro 
não sabia tocar nenhum 
instrumento, mas sabia ti-
rar músicas de ouvido, ao 
lado do tocador de violão 
ou da sanfona que anima-
va a festa. E então canta-
va com muita harmonia e 
determinação. Era nessas 
ocasiões que mostrava seu 
espírito artístico, entoando 
músicas tradicionais e fol-
clóricas, declamando ver-
sos que gostava e guardava 
na memória, que era fan-

dr. Leandro Franceschini

Leandro Franceschini 
e a poesia cabocla

fotos: pró-memória sumaréautor do tExto

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
diretor da Pró-memória

Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população em geral 
são sempre bem-vindos. A Associação Pró-Memória 

é uma entidade particular, sem fins lucrativos. Se 
você quiser ajudá-la a se manter ou ampliar suas 

atividades, torne-se um sócio. Custa R$ 30,00 
por mês. Por conta disso, você recebe todas as 

publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória
de Sumaré

tástica. Cantava e declama-
va as letras de músicas ou 
de poetas brasileiros, que 
apreciava como poucos.

De tempos em tempos 
declamava uma poesia 
singela, típica do homem 
do campo, intitulada “Ca-
bocla da Minha Terra”. 
Não se sabe ao certo quem 
a compôs – se algum poeta 
famoso ou o próprio Lean-
dro. O certo é que esses 
verbos se tornaram uma 
marca registrada do mé-
dico, que a cantava em pú-
blico com grande pompa. 

Catulo da Paixão Cea-
rense, o grande poeta nor-

destino, deixou um verso 
com esse nome, que aca-
bou se tornando um hi-
no à cabocla brasileira. 
Mas não é o verso do nos-
so Leandro, que aproveita-
va as noitadas com os ami-
gos mais chegados, no an-
tigo Restaurante Milenita 
ou na sede do Lions Clube 
para reverenciar aos em-
bevecidos amigos a singe-
leza da cabocla dos seus 
sonhos. Estes são os verbos 
da “Cabocla” do Leandro, 
relembrados no banque-
te da Pró-Memória pelo 
amigo “leão” Eduardo Gi-
go, nesse dia 18 de junho:

Cabocla da minha terra
Que a minha vida machuca
E, que meu zóio cutuca
Com esse zóio quebrado.

Eu só queria cabocla da minha terra
Se maió que o céu e a terra,
Que foge que nem se vê,
Maió que os sete pecado
Maió que o zóio espantado
Que dez saci pererê.

Maió que o São Jorge guerreiro
E que é o Santo Padroeiro
Eu queria sê fuzileiro,
Se fuzileiro navá.
Pra tê fazê continência
Com toda malevolência
Quiando te visse passá.

Arrastando a tua chinela
Com teu vestido de chita.
Chita verde amarela,
As côr mais linda que há
As cor da nossa bandeira,
Da bandeira BRASILEIRA,
Da bandeira véia de guerra,
Que é a BANDEIRA NACIONÁ!
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CAMPO DO NOVA VENEZA

ALDUINO ZINI

MARIA ESTELA

TIME DA PREFEITURA

DOUTOR IBERÊ

Detalhe do campo de futebol da Sociedade Esportiva Nova Veneza, 
localizado às margens da Via Anhanguera, que não existe mais. 
Era um campo muito bem cuidado, com eucaliptos nas laterais. 

No lado esquerdo da foto existia uma arquibancada, com um 
pequeno salão, utilizado para eventos sociais do clube. 

A Sociedade foi fundada e mantida pela família Dall’Orto.

Alduíno Zini, que vemos à esquerda, era uma pessoa de muito prestígio 
em Campinas. Ocupou cargos de importância naquela municipalidade 
e em diretorias da Associação Atlética Ponte Preta. Veio para Sumaré 

para trabalhar como administrador na Texcolor, onde acabou fazendo 
um grande círculo de amigos. Neste registro da década de 1970 está 

acompanhado de Ronald de Souza e Umberto Didona. 

Maria Estela 
Scrocca Menuzzo 
era filha do alfaiate 
Ludovico Scrocca. 
Sua mãe era 
Iolanda Raposeiro 
Scrocca, filha de 
uma das famílias 
mais antigas de 
Sumaré. Maria 
Estela casou-se com 
Osmail Menuzzo, o 
“Maíto”, com quem 
teve três filhas: 
Lilian Regina 
Scrocca Menuzzo, 
Elisângela Scrocca 
Menuzzo e Mylena 
Scrocca Menuzzo. 
Pedagoga, ela 
dirigiu por vários 
anos, com muita 
competência, 
a Associação 
Pestalozzi de 
Sumaré.

Time de futebol da Prefeitura Municipal, que com certeza disputou 
um dos torneios esportivos do Dia do Trabalhador, no Estádio Luiz 

Frutuoso. O registro é da década de 1970. Vemos, da esquerda para a 
direita, de pé: Antonio Puche, Raul Pereira de Camargo, Omar Silva, 
Chapéu, Sérgio Porfírio, Odécio Silva, Antônio Ordonhas (Caréca) e 

Leonardo Coltro. Agachados, na mesma ordem: Osvaldo José Tonin (Pé-
de-Bode), Jurandir de Araújo (Jura), Hélio Carmona, Arnaldo Tomazin 
(Nardo), Valmir Parmeggiani (Chumbinho) e Orlando da Silva (Lando).

Iberê é a pessoa da direita. Ele foi Delegado de Polícia de Sumaré na 
década de 1950. Gostava de nadar na Represa do Marcello, nas horas 
de folga. Afável e ao mesmo tempo rigoroso na sua função, conseguir 

fazer muitos amigos em nossa cidade. É caso desta foto, onde está 
acompanhado de Leandro Franceschini (ex-Prefeito), José Miranda 

(ex-Prefeito) e Eduardo de Vasconcellos (agropecuarista).

PLÍNIO E LEANDRO
Duas 

personalidades 
ilustres de 

Sumaré, em 
fotografia do 

final de década 
de 1960: Leandro 

Franceschini e 
Plínio Giometti. 

O primeiro era 
médico formado, 

e o segundo, 
farmacêutico. 

Leandro seguiu 
e carreira e foi 
eleito Prefeito 
Municipal em 

1958; Plínio 
transformou-se 

num dos maiores 
empresários 

de Sumaré, 
dirigindo a 

Gifran, uma 
empresa têxtil de 

grande porte.

jornaltribunaliberaldesumare
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Trump e Zelensky batem boca durante reunião

Donald Trump e Volodymyr Zelensky se reuniram na Ca-
sa Branca nesta sexta-feira (28) para finalizar o acordo 
de exploração de “terras raras” ucranianas por parte do 
país norte-americano, mas a reunião não ocorreu como 
esperado. Os líderes se desentenderam durante o encon-
tro, e Donald Trump alfinetou o presidente ucraniano. 

CursOs DIspONíveIs

Química Capilar
Início: 11 de março | Término: 13 de maio

Barbearia
Início: 8 de maio | Término: 26 de junho

Trança Afro
Início: 20 de maio | Término: 8 de julho

extensão de Cílios
Início: 22 de maio | Término: 12 de junho

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ALMa  raBiscAdA

Trata-se de uma menina de quatro anos, cearense. 
E no Ceará. E trata-se também de uma conversa en-
tre adultos, que fique bem claro isso, para que Luana, 
a protagonista desta história, não me chame a aten-
ção com as mãos na cintura, as sobrancelhas franzi-
das e um dos pés tamborilando no chão, pois fora as-
sim que ela convenceu-me de sua maturidade.

-Mas já tenho quase cinco! – fez questão de frisar a 
pequena com certo orgulho.

Para ela isso faz toda a diferença, pois, segundo suas 
conclusões de criança que entende de tudo, com cinco 
anos já não se pode ser mais uma criancinha. Ela, que 
nasceu gêmea de um menino, considera um absurdo 
ter dividido a mesma barriga com o irmão.

A especialista 

Éd Brambilla

professor, contista, 
cronista e poeta

@ed_brambilla

-E eu que tive que ficar um tempão toda pelada per-
to de Luan. Um absurdo! – confidenciou. E sem o me-
nor escrúpulo de quem acredita que o mundo é todo 
de si, enfatizou:

-Queria mesmo era a barriga só pra mim!

-Mas agora não tem mais jeito. Vocês dois serão Luan 
e Luana para sempre – adverti-lhe.

De início, arrepiei-me com tanto individualismo em 
menos de um metro de gente; ela, que ainda não passa 
de um embrião de tudo o que pode se tornar. 

Um perigo!

Mas o que quero mesmo é falar sobre suas especia-
lidades. E a menina foi muito austera em suas pala-
vras ao dizer-me que entendia de tudo:

-De tudo mesmo. Tenho tudo guardado. Você pode 
me perguntar que eu respondo – disse-me num tom 
de pura intimidação.

Ah, preciso dizer que tudo começou porque apa-
recera no quintal da casa onde eu estava hospedado 
uma gatinha muito estranha. Eu vinha alimentando 
o projeto de felino com leite que a gente bebe quando 
dei de cara com “A Especialista’ encarando-me com 
toda a reprovação deste mundo. Só depois é que en-
tendi sua irritação. Quando ela disse que eu podia per-
guntar sobre o que quisesse, perguntei-lhe se ela en-
tendia de gatos.

-Sou Especialista! – respondeu-me toda cheia de si. 
E chamou minha atenção:

-Fique você sabendo que “gato criança” só pode be-
ber leite se for da mãe dele. 

-Dona Especialista, a pobrezinha é uma gatinha 
abandonada, sem mãe e sem esperança – expliquei. 

-Então neste caso você tem que dar o leite na mama-
deira – disse a sabida gesticulando até o cérebro.

Nem adiantou dizer que o leite era o mesmo, afinal 
gato era uma de suas especialidades. E tudo ficou pior 
quando a sabe-tudo concluiu que a gatinha era qual-
quer coisa, menos uma gata.

-É o que, então?! – perguntei todo preocupado. E a 
resposta já estava na ponta da língua, porque, como 
especialista, ela também entendia sobre gente curiosa:

-Ela tem corpo de cobra, pernas de girafa, orelhas de 
morcego, pêlos de peixe (ela é “Especialista”, que fique 
bem certo isso), cabeça de tartaruga e rabo de calango.

Não sei se fiquei mais horrorizado com o bicho não-
-sei-o-quê, que acredita ser uma gata, ou com o fato de 
acreditar nas explicações “científicas” da menina espe-
cializada em tudo, inclusive em gatos. E a gata fora ba-
tizada com toda pompa e ritual pela menina:

-Pois eu digo que o nome dessa coisinha é Calangui-
nha – sentenciou. 

E Calanguinha passou a ser a gata que se parecia com 
tudo, menos com os de sua espécie. E como quem já se 
cansou de dar explicações, a especialista arranjou um 
motivo para encerrar a conversa:

-Agora preciso ajudar na bodega de mãe - e deixou-
-me aos cuidados do bicho esquisito, pois, segundo ela, 
a gata é quem tomaria conta de mim. E sem a menor ce-
rimônia, deu de costas e foi embora, deixando-me, co-
mo sequela, com uma cara de abestado, tentando en-
tender o que seria uma “bodega”.

Para finalizar, adianto que a menina também é es-
pecializada em planetas, brincadeiras, plantas, cogu-
melos e amizades sinceras... Mas estes são temas para 
outras ocasiões, se ela ainda for criança.

O Núcleo de Bem-Estar 
Social do Jardim Bom Re-
tiro está com inscrições 
abertas para cursos gratui-
tos nas áreas de beleza e es-
tética. As capacitações são 
oferecidas pela Sociedade 

Beneficente São Judas Ta-
deu em parceria com a Se-
cretaria de Inclusão, Assis-
tência e Desenvolvimento 
Social. São 10 vagas dispo-
níveis para cada curso.

Para participar, é neces-
sário residir em Sumaré. As 
inscrições devem ser realiza-
das presencialmente no Nú-

cleo de Bem-Estar Social, lo-
calizado na Rua Engenheiro 
Jaime Pinheiro Ulhôa Cin-
tra, 1855, no Jardim Bom Re-
tiro (Nova Veneza). Os inte-
ressados devem apresentar 
um documento oficial com 
foto e comprovante de resi-
dência. Mais informações no 
telefone (19) 3399-5769.

Sumaré tem 40 vagas em cursos gratuitos de beleza e estética
DeseNvOLvIMeNTO prOfIssIONAL

Classificados para intercâmbio em países de língua inglesa se somam aos 500 alunos escolhidos no ano passado para 
as primeiras viagens; jovens de Sumaré, Nova Odessa, Monte Mor, Hortolândia e Paulínia estão entre os beneficiados

A Secretaria da Educa-
ção do Estado de São Paulo 
anunciou os estudantes se-
lecionados para a segunda 
etapa do programa “Pron-
tos pro Mundo”, iniciativa 
do Governo do Estado que 
beneficia alunos da rede pú-
blica com viagens de inter-
câmbio a países de língua 
inglesa. Da região, foram se-
lecionados alunos de Suma-
ré, Hortolândia, Paulínia, 
Nova Odessa e Monte Mor.

Os novos 500 seleciona-
dos se somam aos 500 alu-
nos classificados no ano 
passado para as primeiras 
viagens do programa des-
de o seu lançamento — 332 
deles já estão em solo inter-
nacional e os demais devem 
viajar nos próximos meses. 
Anualmente, a Educação 
deve levar 1.000 alunos pa-
ra estadias de três meses a 
países de língua inglesa, co-
mo Austrália, Canadá, Nova 
Zelândia e Reino Unido. São 
500 a cada semestre.

Da Escola Dr. João 
Thienne, de Nova Odessa, 
Lorena Franco Ribeiro foi 

chamada para o Reino Uni-
do. De Monte Mor, Juliana 
Santos Freitas dos Santos é 
da Escola Governador Ma-
rio Covas. Ela foi convoca-
da para ir ao Canadá. De 
Hortolândia, Daniel Apa-
recido Nogueira Andreatto, 
aluno da Escola Manoel Ig-

nácio da Silva, foi convoca-
do para o Canadá. De Pau-
línia, Fabrício de Paula Ju-
nior, da Escola Professo-
ra Adélia Cristina Borgato 
Gryszczenko, foi chamado 
para o Reino Unido. De Su-
maré, Luís Otávio Soledade 
da Silva, da Escola Vereador 

Euclides Miranda, foi con-
vocado para o Canadá.

A proposta é levar alunos 
de todas as regiões do esta-
do para a viagem. Das 645 
cidades do estado, em 318 
delas há ao menos um alu-
no que cumpriu todos os 
requisitos de seleção, que 

incluem presença no cur-
so preparatório de inglês e 
nas aulas regulares do En-
sino Médio, aprovação na 
prova de inglês e boas no-
tas no boletim bimestral.

“Divulgamos os nomes 
desses 500 estudantes, que 
totalizam os 1.000 estudan-

Programa estadual contempla estudantes da rede pública de ensino e classificou cinco alunos das cidades da região

Estudantes da região são selecionados 
para programa ‘Prontos pro Mundo’
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paulo Medina  l  Região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

tes que viajarão em 2025. 
Essa é uma alegria mui-
to grande, uma expectati-
va muito grande e um es-
tímulo para os nossos alu-
nos que viajam no ano que 
vem”, diz o secretário da 
Educação do estado de São 
Paulo, Renato Feder.

Feder destacou ainda 
o processo de seleção do 
programa. “O Prontos pro 
Mundo é uma lei estadual 
do governador Tarcísio que 
vai se perenizar, então to-
dos os alunos do 9º ano das 
escolas estaduais têm que 
se concentrar no Saresp e 
depois, na 1ª série do En-
sino Médio, estudar inglês 
para concorrer a uma das 
vagas do intercâmbio”, ex-
plicou o secretário sobre o 
processo de seleção.

Na seleção do “Prontos 
pro Mundo”, o ranking de 
selecionados considera, ini-
cialmente, um aluno por ca-
da município e, após ocupa-
das as 318 vagas referentes 
às cidades que atendem aos 
requisitos do programa, as 
demais vagas são destina-
das de acordo com a ordem 
de aprovação dos estudan-
tes em todas as etapas.


